
! ! ! !第 !! 届威尼斯双年展中国平行展
与参展费用的话题的争议在网络上持续
升温。史无前例的十几个中国当代艺术
平行展以及 "!#多人以上的超级规模出
现在威尼斯双年展。策展人戴卓群在微
博中用“坑爹”来形容本届威尼斯双年
展：“都知道中国是钱多、人傻、快宰。除
了国家馆，单道听途说有影没影的平行
展就四五个，展览全自费外加场租各种，
耗资动辄千万百万，有这么多闲钱，还不
如发给艺术家们过日子来得实在。”

又有网友在微博中爆料称，只要交
上 "#万元钱，就能参加第 !!届威尼斯
双年展平行展《中国独立艺术展：未曾呈
现的声音》。《中国独立艺术展：未曾呈现
的声音》策展人王林否认此说法。

评论家朱其在微博中就调侃!所谓平

行展!就是进不了正式展!自己花钱做外

围展"

策展人肖戈则认为# 认为今年国内

参与威尼斯双年展平行展多! 是用钱堆

出来的!其实有些缺乏常识" 有着百年历

史$举世公认的威尼斯双年展!以其开放

性$学术性著称!其结构模式#主题展"国

家馆"平行展%参展的国家馆和平行展付

场租!这个游戏规则不是今年才有"

独立艺评人徐子林表示#我不建议大

家过分迷信威尼斯双年展"现在已经没有一

举成名的权威展览! 一个艺术家要想成功!

需要长期地$ 脚踏实地地做作品和做展览"

中国人太迷信国际权威! 认为去镀一下金!

回来就可以身价百倍$千倍!这样的神话

在今天是痴人说梦" 谢媛

威尼斯双年展神话破灭？
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各方面反应不一
在佳士得宣布将在今秋举行

拍卖之后，中国拍卖行业协会立刻
在其认证微博表示，“欢迎所有在
中国境内合法注册并进行正当经
营的拍卖机构。此次佳士得在上
海设立拍卖机构，从事除文物以外
的一般艺术品拍卖，只要遵循中国
外商投资及拍卖的有关法律规定，
都是允许的。中国拍卖行业协会
希望佳士得拍卖（上海）有限公司
严格遵守中国的有关法律规定，合
法开展拍卖经营活动，在与同行的
相互交流和竞争中共同促进市场
发展。”
“从事除文物以外的一般艺术

品拍卖，这如同开个餐厅，经营除炒
菜之外的一般饮食。”北京匡时拍卖
行董事长董国强在其官方微博“$

眠琴山房”上的这段话，引起了许多
人的共鸣。但也有业内人士表示了
不同的意见，重庆的一位艺术品收
藏爱好者“$%&'(”则认为，“前脚苏
富比宣布聘用温桂华，后脚佳士得
宣布中国成立拍卖行。前者依托国
企，用中国通；后者号称全独资，自
有品牌。到底是前者精明还是后者
坚定，日后可见分晓。无疑都说明中
国的市场是巨大的，艺术品拍卖是
有前途的。”

上海扭转“边缘化”？
上世纪 )#年代初，内地文物艺

术品拍卖兴起，国家实行严格的准
入制。加入*+,后，拍卖业保护政
策 -##.年 "-月 ""日终止，但文物
拍卖业属限制开放。然而，海外拍卖
巨头对于内地市场的这块“肥肉”早
已是垂涎三尺。-#"-年 )月初，纽
交所向投资者披露了苏富比和北京
歌华的合作协议进入最终阶段的信
息。)月 -/日晚，苏富比0北京1拍卖

首拍就在中华世纪坛世界艺术馆世
纪大厅举行，全场唯一的一件拍品
王怀庆《自己和自己的影子》以 "2)

万元成交，但业内认为此次拍卖会
更多的则是一种象征意义。

与此相比，此次佳士得拍卖行
在上海的“试水”似乎是来真的。就在
.月 "#日，佳士得中国区总裁蔡金
青就通过有关媒体表示，永乐和佳士
得的商标授权将于 -#"3年 )月终
止。此举无疑意味着目前永乐拍卖的
定位，仅仅是能起到投石问路作用的

经营试点，而佳士得真正的重心是在
上海的这家公司。一个值得注意的细
节是，通过上海工商局的检索系统发
现，佳士得拍卖（上海）有限公司注册
日期是 3月 -4日，而英国佳士得有
限公司上海代表处注册日期是 .月
4日。虽然之前香港佳士得已经在上
海和北京开设有办事处，但此次香港
佳士得毕竟是英国佳士得的子公司。
而此次英国佳士得在上海设立办事
处无疑有助于提升了上海在艺术品
拍卖领域的地位，并改变其边缘化的

困局。

下定论为时尚早
“上海拍卖业的春天到了！”一

位网友的话，无疑代表了许多上海
拍卖人的期望。在近年来的艺术品
市场发展中，上海的地位似乎越来
越边缘化：总成交没有北京高，天价
拍品也不多，加上江浙一代拍卖市
场的崛起，上海的艺术品拍卖市场
被许多市场参与人士视作“鸡肋”。
但作为中国收藏的半壁江山，上海
市场不乏专业的、甚至首屈一指的
大藏家，民间也有浓厚的收藏底蕴
和氛围。但艺术品拍卖发展到一定
程度后相当依赖高端社会人脉，世
界上的大拍卖行无不如此。而上海
拍卖业在这方面尚嫌不足。随着佳
士得的到来，不知是否能补上市场
运作的这块“短板”。
虽然佳士得在上海不能拍卖文

物，但是在现当代艺术、红酒、珠宝、
奢侈品等领域中，其优势是非常明
显的，而这些拍卖品种也是近年来
艺术品市场增长最快的板块中的一
员。相关数据显示，佳士得拍卖行在
-#"- 年私人洽购的业务占总收入
的 "25，同比增长 -25。佳士得拍
卖行的多元化和创新性，无疑将为
上海的拍卖市场带来更多的活力。

特约作者 方翔

佳士得会否改变上海 拍卖格局?

4月9日，佳士得
拍卖行宣布已获得上海
市批准，在中国成立外
商独资企业，可从事拍
卖、拍品的进出口、展览
展示、艺术顾问咨询、培
训和其他相关服务。并
将于2013年秋季在上
海举行拍卖。对于上海
的艺术品拍卖市场来
说，这艘“航母”的试水
无疑具有深远的意义。

! ! ! !在中国举办拍卖!这个梦佳士得$苏富

比做了很久了"

既然佳士得进来了!中国拍卖业这扇大

门算是向世界敞开了"

我不知道如果早 #$年放佳士得$ 苏富

比进来! 中国的艺术品拍卖业会变成怎样"

但我也担心这会是一场不公平的竞争!就像

让一个孩子去与一个成人角斗"至少得让这

个孩子长大成人吧"

现在这个孩子长大了! 长得还挺夸张!

尽管坏习惯也不少"该让他到公平的角斗场

上去经受磨练了!否则有些坏习惯改不掉"

但我也不很乐观" 我担心佳士得$苏富

比等进了中国以后! 别像有的老外那样!很

快也会闯红灯$随地吐痰了"

佳士得是带着&束缚'进来的!如不能从

事文物拍卖"这对以艺术品为主业的佳士得

来说!犹如让他用一条腿跳芭蕾" 国内的拍

卖同行们在调侃这个的时候!或许暗自松了

口气"

但我反而倒觉得这或许会&逼'着&佳士

得们'闯出一条更让人们意外的路来" 我们

千万不要轻视老牌资本主义国家的资本家

们做生意的门槛"想想!当年有一批爹不亲$

娘不爱的画家!住在京郊野外!吃碗面口袋都会掏穿!但

后来他们成了中国当今艺术圈最有钱!最有名的人物!是

谁干成的( 是具有生意门槛的西方人"

等到我们这里的画商们如梦方醒地跟进时! 人家全

部出货了" 玩够&中国当代油画'的老外!又开始玩&中国

当代水墨'了"实际上!当他们在炒&中国当代油画'时!已

经开始囤&中国当代水墨'了"

注意!是他们认为的&中国当代水墨'!没有征求过这

里的美协主席或画院院长们的意见"

中国画坛的话筒又一次被会做生意的西方人抢了过去"

想想!佳士得进入中国后会怎么干(你既然不许我做

古代! 那我只能做现当代! 而且不得不全力以赴做现当

代" 不妨设身处地想想!如果你是佳士得!你会怎么干(

当然!佳士得不是神!它也会失手" 它在新加坡和中

国台湾就没干好"但不妨把对手想得厉害点!有助于刺激

我们的拍卖业干得更出色点"

不仅仅是拍卖行! 中国艺术品市场都应该预想得远

一些! 佳士得的进入或许会让市场的格局悄然改变" 另

外!心胸还要开阔些!既然人家到中国来做生意!在中国

交税!那也就是中国艺术品市场中的一个成员了!也该有

个国民待遇!一视同仁"
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! ! ! !在 -#"#年上海世博会举办期间，我
初见比利时艺术家威姆·德沃伊的大型
雕塑《平板拖车》。面对这个庞然大物时，
我被它比真实的平板拖车还要长的体积
所震惊。它给我一种从未有过的新体验。
在我们已有的印象中，大型平板车的厚
重感、笨拙感在这件作品中竟然被消解
得轻盈、精巧起来。而我更为钦佩的是，

雕塑家不仅仅是将生活中的运输工具改
变成为一种通透的形态，而是在平板拖
车中穿插进了哥特式教堂建筑的元素，于
是使得这件作品与波普艺术不可同日而
语，因为它不再是一种复制式的或放大现
成品的创作理念，而是使其在形态的转变
中更切合雕塑家内心想要表达的思想，即
中世纪的制造工艺与大工业时代的机械

技术的融合。
欣喜的是两年后在静安雕塑公园里

再次与德沃伊的另外两件雕塑作品《星光
亭》和《通向未来》相遇。这两件作品是参
加“-#"-中国·上海静安国际雕塑展”时
来到上海的，两者都有着鲜明的建筑形
态，但是消除了建筑的基本功能，而成为
纯粹的大型装饰艺术作品。《星光亭》由一
群类似建筑的拱门组成的，呈开放的形
态，直线形的柱子显得纤细灵巧，而柱头
上的拱门以及内部的交叉拱架则显得宽
大繁复，整座雕塑在上下两部分的对比中
显示出一种雍容华贵的宫殿般的辉煌，特
别是在入夜后，仰射的灯光将金色铺满拱
顶，璀璨耀眼。而在白天，它却是锈迹斑
斑，犹如古迹遗存，但是这颜色却是雕塑
家的有意为之，并非是真的锈斑。《通向
未来》又称“通天塔”，意在暗示人类不同
文化的交流与通融的必要性。这件作品
也许会被误认为是座建筑物，因为它具
有完整的建筑形态，而实际上它只是一
件呈封闭形的优雅、精美的装饰雕塑作
品。这件作品从整体到细部都渗透着多
种建筑元素的融合，让今天的人们在现代
建筑群的包围中依稀回到了古代，而这件
令人赞美的艺术作品却是由当代的艺术
家创作出来的。 朱国荣

入夜金光灿烂
德沃伊雕塑作品《星光亭》和《通向未来》欣赏
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